

アビ・ヴァールブルクの「ムネモシュネ・アトラス」に関する解説書を共著でようやく上梓できたこともあり（ありな書房刊）、この異様な記憶装置が作り出す磁場をつねに感

ら出発した自由な解釈という実験の産物として、27に及ぶ「仮説」の数々を収めている。言語と図像の中間に位置するダイアグラムへの関心は近年非常に高まっているように見える。「書字的図像性」を主題とするEva

れ使われた、イメージ記憶の探索の「フィルドノート」だったようと思われる。

斎藤成也

（人類学）

- 1 筒井清忠『昭和戦前期の政党政治——二大政党制はなぜ挫折したのか』ちくま新書、二〇一二年
- 2 富坂聰『チャイニーズ・パズル——地方から読み解く中国・習近平体制』ウェッジ、二〇一二年
- 3 マーティン・ファンクラー『本当のこと』を伝えない日本の新聞』双葉新書、二〇一二年
- 4 中川裕『アイヌ語のむこうに広がる世界』編集グループSURE、二〇一〇年
- 5 日経アーキテクチャ編『建築家シリーズ伊東豊雄』日経BP出版センター、二〇一〇年

1 第二次大戦前の日本における政党政治を、微に入り細に入った筆致で描いた書。結局、明治維新以降の枢密院や軍部を含めた旧体制と民主的政党政治はウマがあわなかつたということか。現代日本でも、二大政党はまばろしとなつた。

2 北京大学に留学経験のある著者が示す鮮な視点。地方行政などを十分に経験させる中国共産党の幹部教育を知ると、特定の地方にしがみついている代議士たちに日本の政治をまかせてよいのだろうかと考えてしまう。さすが中国。

柿沼敏江

（音楽学）

- 1 安田登『異界を旅する能——ワキという存在』ちくま文庫、二〇一年
- 2 二〇代後半になつてはじめて謡の稽古を始め、シテではなくあえてワキとなつた異色の能樂師による能樂論。ワキは脇役ではないと

3 十年以上にわたり日本で報道にたずさわってきた著者の痛烈な指摘が随所にある。南三陸町長の心理を汲むことを考えもせぬ数字ばかり質問する日本人の新聞記者と著者のした質問「津波が来た當時どこにいましたか」との巨大な落差。記者クラブという巢窟。まあ、日本人記者にもまともな人はいますがね。

4 アイヌ語の専門家と六名による座談会形式。含蓄のある指摘がふんだんに盛り込まれている。アイヌ語と日本語の関係についても考えさせられた。アイヌ語カラオケというアイデアもおもしろい。ことばが文化の中核にあるという当たり前のことを痛感した書。

5 伊東豊雄さんの後輩で建築学科にいる娘の本を借りてスペインへ持つてゆき、セビリア市のアルカサルで西日財團賞を受賞された彼にサインしていただいた。広大かつ軽みのある建築作品がずらり。建築が社会の中で持つ迫力を感じた。仙台のメディアワークをぜひとも見学したい。